

## **BAB I**

### **PENDAHULUAN**

#### **1.1 Latar Belakang**

Negara Indonesia disebut sebagai negara maritim karena mempunyai luas perairan yang lebih luas dibandingkan dengan daratannya dengan perbandingan 3:1. Indonesia secara geografis sebuah Negara kepulauan dengan dua pertiga luas lautan lebih besar dari pada daratan, hal ini terlihat dengan adanya garis pantai di hampir setiap pulau di Indonesia sepanjang kurang lebih 81.000 kilometer, bahkan Indonesia termasuk Negara dengan laut terluas di dunia. Maka tak heran jika banyak warga Negara Indonesia menyanggah hidup dari hasil laut karena kekayaan laut yang dimiliki Negara Indonesia yang sangat membantu warga Indonesia untuk menyanggah hidup. Ada banyak profesi warga Negara Indonesia yang bergantung terhadap hasil laut salah satunya adalah petani rumput laut.

Rumput laut adalah sumber daya alam yang berasal dari lautan yang dapat kita manfaatkan karena rumput laut mempunyai kandungan gizi yang tinggi, tidak hanya memanfaatkan rumput laut yang memiliki kandungan gizi yang tinggi namun masyarakat juga memanfaatkan nilai ekonomis dari rumput laut dengan cara membudidayakan rumput laut tersebut. Adapun jenis-jenis rumput laut yang dipilih oleh penduduk desa Pagarbatu untuk dibudidayakan adalah rumput laut hijau (Alga Hijau).

Pada penduduk pesisir upaya untuk menumbuhkan kembali pendapatan keluarga dengan berbagai usaha salah satunya adalah membudidayakan rumput laut sebagai usaha dalam menghidupi keluarganya, walaupun sampai saat ini budidaya rumput laut masih sedikit dilakukan oleh kebanyakan masyarakat, karena sulitnya untuk mencari lahan yang cocok untuk dipakai dalam membudidayakan rumput laut.

Budidaya rumput laut tidak hanya memberi pendapatan daerah. Namun, juga dapat membantu perekonomian masyarakat pesisir setempat, dalam upaya membangun masyarakat pesisir yang kondisinya seperti yang telah dibahas dan agar potensi pembangunan masyarakat bisa di kelola dengan baik maka salah satu cara yang harus ditempuh adalah dengan membangun dan memperkuat kelembagaan sosial yang dimiliki atau yang ada pada masyarakat dan mengembangkan kualitas SDM dalam ilmu pengetahuan, dengan jalan meningkatkan wawasan pembangunan dan keterampilan ekonomi masyarakat.

Tiga hal yang harus diperhatikan dalam kegiatan pemberdayaan masyarakat yaitu bahwa: (1) pemberdayaan merupakan usaha sadar yang bersifat terencana sistematis, dan berkesinambungan; (2) pemberdayaan bertumpu pada kemampuan mengelola potensi sumber daya atau modal sosial (social capital) masyarakat secara optimal; dan (3) tujuan pemberdayaan adalah untuk membangun kemandirian sebagai sarana

mencapai kesejahteraan sosial secara berkelanjutan. Karena tanpa kemandirian akan sulit dicapai kesejahteraan sosialnya

Petani rumput laut menjadi mayoritas penduduk di pesisir selatan kabupaten Sumenep, sebagian besar penduduk di desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep ini memang memilih rumput laut sebagai mata pencaharian, lain halnya dengan desa-desa yang ada di sebelahnya seperti halnya desa lobuk dan desa tanjung yang mayoritas penduduknya adalah nelayan.

Sebelum menjadi petani rumput laut penduduk desa Pagarbatu berprofesi sebagai pengusaha kapal pengangkut barang antar pulau khususnya kapal pengangkut kayu dari pulau Kalimantan menuju pulau Jawa, penyebab penduduk setempat beralih profesi di karenakan terjadinya konflik antar suku Dayak dan suku Madura pada tahun 2001 sejak itulah penduduk desa memilih untuk menjadi petani rumput laut.

Tidak mudah menjadi petani rumput laut, dibutuhkan kesabaran, ketelatenan dan kerja keras. Dalam menjadi petani rumput laut harus mengetahui cuaca laut yang sering kali berubah dan bagus tidaknya kondisi air laut. Kondisi air laut dan cuaca berubah-ubah ini menjadi suatu hambatan petani rumput laut untuk menjaga kualitas rumput laut mereka, selain cuaca dan kondisi air bibit rumput laut yang akan di budidayakan harus mempunyai kualitas yang baik.

Ada tiga cara petani rumput laut untuk menjual hasil rumput laut (1) petani langsung menjual hasil rumput laut yang telah dipanen tanpa proses pengeringan, namun harga rumput laut yang tidak dikeringkan akan lebih murah di bandingkan rumput laut yang sudah dikeringkan; (2) petani rumput laut mengeringkan rumput lautnya terlebih dahulu sebelum dijual, biasanya harga rumput laut yang sudah di keringkan akan menjadi lebih mahal di bandingkan rumput laut yang masih basah; (3) petani rumput laut mengeringkan rumput laut dan dicampur dengan garam, harga rumput laut yang sudah dicampur dengan garam tersebut harganya relative lebih murah dibandingkan dengan rumput laut yang dikeringkan tanpa garam.

Hasil dari panen rumput laut dari petani akan dijual ke pengepul yang ada di Desa Pagarbatu sendiri selepas itu pengepul akan mengirim rumput laut ke Kota Surabaya dengan menggunakan truk atau pickup, penduduk desa belum bisa mengolah rumput laut sendiri karena faktor pengetahuan yang kurang dan faktor ekonomi yang rendah.

Pendapatan petani rumput laut adalah sesilih antara penerimaan usaha tani dengan biaya yang dikeluarkan. Besarnya hasil pendapatan petani rumput laut yang diterima adalah balas jasa untuk tenaga kerja dan modal yang dipakai dan pengelolaan dalam kegiatan usaha tani

Pengembangan produksi hasil budidaya rumput laut di desa Pagarbatu diarahkan secara optimal untuk kesejahteraan masyarakat setempat dengan

tetap memperhatikan aspek kelestarian sumber daya alam secara efektif, efisien, dan berkelanjutan.

Unsur-unsur kemandirian masyarakat tersebut ditentukan oleh kemampuan ekonomi yang dimiliki, kapasitas politik pembangunan, dan memegang teguh prinsip-prinsip sosial yang diyakini bisa menciptakan tata kehidupan masyarakat yang lebih baik.

Masyarakat desa Pagarbatu mengandalkan hasil dari budidaya rumput laut untuk memenuhi kebutuhan sehari-harinya, jika pendapatan dari budidaya rumput turun maka perekonomian masyarakat juga akan turun tetapi jika pendapatan budidaya rumput laut tinggi maka akan membantu perekonomian di desa Pagarbatu, masyarakat dapat mencukupi kebutuhan sehari-harinya dan dapat membantu mereka untuk membiayai anak-anaknya untuk menempuh pendidikan yang lebih tinggi.

Oleh karena itu, kegiatan pembangunan harus diarahkan untuk merubah kehidupan mereka menjadi lebih baik. Dari paparan tersebut peneliti merasa tertarik untuk mengadakan penelitian secara sistematis. Peneliti ingin mengetahui sejauh mana pendapatan petani rumput laut dalam rangka membantu perekonomian masyarakat di Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep dan mengembangkan penelitian sebelumnya terkait pendapatan petani rumput laut.

## **1.2 Rumusan masalah**

Rumusan masalah pada penelitian ini adalah:

- 1.2.1 Bagaimana upaya yang dilakukan oleh petani rumput laut dalam membantu perekonomian masyarakat di desa Pagarbatu.
- 1.2.2 Bagaimana hasil yang dicapai oleh petani rumput laut dalam rangka membantu perekonomian masyarakat di desa Pagarbatu.

## **1.3 Identifikasi masalah**

Pendapatan masyarakat yang berubah-ubah dapat menjadi masalah terhadap kecukupan kebutuhan sehari-hari mereka. Pendapatan berubah-ubah di pengaruhi oleh harga rumput laut yang tidak tentu kapan naik dan kapan turun. Ada beberapa faktor yang mempengaruhi turun naiknya harga

- a. kualitas rumput laut
- b. Permintaan

## **1.4 Tujuan penelitian**

Tujuan dari penelitian ini adalah:

- 1.4.1 Untuk mengetahui upaya yang dilakukan oleh petani rumput laut dalam membantu perekonomian masyarakat di Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep.

1.4.2 Untuk mengetahui hasil yang dicapai oleh petani rumput laut dalam membantu perekonomian masyarakat di Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep.

## **1.5 Manfaat penelitian**

Manfaat dari penelitian yang akan di dapat yaitu:

### **1.5.1 Praktis**

Diharapkan memberi bahan evaluasi dan bahan analisis dalam pengaruh pendapatan petani rumput laut dalam rangka membantu perekonomian masyarakat di Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep.

### **1.5.2 Teoritis**

Hasil dari penelitian ini diharapkan dapat digunakan oleh peneliti lain yang objeknya sejenis sehingga penelitian tersebut dapat lebih memberi wawasan yang lebih luas

### **1.5.3 Akademik**

Sebagai bahan untuk pengembangan suatu ilmu pengetahuan, demi perkembangan dan peningkatan ilmu dalam hal berupa analisis pendapatan petani rumput laut dalam rangka membantu perekonomian masyarakat Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep.

## **1.6 Fokus penelitian**

Fokus penelitian ini mencakup analisis pendapatan petani rumput laut dalam rangka membantu perekonomian masyarakat di Desa Pagarbatu Kecamatan Saronggi Kabupaten Sumenep. Dan penulis melakukan pembatasan permasalahan yang terjadi.

